
Практика.
Задание №15

Подготовка к ЕГЭ. 11 
класс



Обратите внимание! 

1. Произношение гласных звуков [э] [о], обозначенных буквами Е и 
Ё после мягких согласных, иногда вызывает затруднение, т. к. 
обычно в печати и на письме буква Ё изображается без точек. 
Произношение данных букв нужно запоминать!

2. В произношении слов с сочетанием ЧН наблюдаются колебания: 
ал[чн]ый, коне[шн]о, було[чн]ая и було[шн]ая.

3. Сочетание ЧТ произносится как [шт] в слове что и производных 
от него (ничто, кое-что и др.), кроме слова нечто. Во всех 
остальных случаях ЧТ произносится как [чт]: ме[чт]а, по[чт]а.



Обратите внимание!

4. Сложности возникают при произношении 
иноязычных слов с буквой Е после согласного. 
Сравни: ка[т]ет, конг[р]эсс и конг[р]есс, о[т]эль, 
[т]ест.

5. В некоторых случаях нарушение орфоэпических 
норм происходит в результате вставки в слово 
лишнего гласного или согласного звука.



Найдите и исправьте орфографические ошибки, 
которые появились в результате неправильного 
произношения слов.
Беспрецендентный, дермантин, дикообраз, 
перетурбация, подскользнуться, подщечина, 
скурпулезный, подчерк, юристконсульт, инциндент, 
компроментировать, энтогенез, 
конкурентноспособный, экскалатор, инугурация, 
конфинденциальный, пироженое.



Проверьте!
Беспрецедентный, дерматин, дикобраз, 
пертурбация, поскользнуться, пощёчина, 
скрупулёзный, почерк, юрисконсульт, инциндент, 
компрометировать, этногенез, 
конкурентоспособный, эскалатор, инаугурация, 
конфиденциальный, пирожное.



Тестовая часть экзамена ЕГЭ
1. «Орфография» – 12% (задание 9-15; 7 баллов)

2. «Пунктуация» – 12%

3. «Грамматика» – 10 %

4. «Культура речи» – 5%

5. «Работа с текстом» – 19%

6. Сочинение – 42%



Орфография
Задание №15



Правила, которые следует знать для 
решения данного задания

1. Н и НН в суффиксах отыменных 
прилагательных.

2. Н и НН в суффиксах отглагольных 
прилагательных и причастий.

3. Н и НН в суффиксах имён 
существительных и наречий.



Алгоритм выполнения задания 15 ЕГЭ
1. Внимательно прочитайте задание.
2. Определите часть речи слов с пропущенными орфограммами.
Запомните: причастия всегда образованы от глаголов. Однако прилагательные 
тоже могут быть отглагольными.
Чтобы правильно написать Н/НН в прилагательных или причастиях достаточно 
знать, образовано слово от глагола или нет.
3. Если слово (прилагательное или причастие) образовано от глагола, то по 
правилу нужно проверить вид глагола, от которого они образованы, проверить, 
есть ли приставка и зависимые слова. Если слово образовано от глагола 
совершенного вида и/или имеет приставку и/или имеет зависимые слова, то 
пишется НН.
Когда будете работать с отглагольными словами (прилагательными или 
причастиями), найдите определяемое слово и зависимое (если есть)
4. К остальным частям речи примените правила из теории.
5. Вспомните исключения.
6. Выпишите цифру/ы в бланк ответов.



Задание №15. Формулировка 
задания:
• Укажите все цифры, на месте которых пишется Н/НН. 

• Выполнение задания оценивается  1 баллом.

• Пример задания:

• Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

•Уже в первом пейзаже В. Серова были проявле(1)ы 
почти все черты, свойстве(2)ые ему как 
пейзажисту: острота видения, глубочайшее 
проникновение в суть изображаемого, изыска(3)
ость и точность колорита.



Теория



Причастия и прилагательные. Признаки и различия. 
Примеры.
Важно знать о прилагательных и причастиях!
Прилагательное: 

•отвечает на вопросы (какой?, какая?…) и обозначает признак 
предмета;

•может быть образовано от существительного и от глагола 
несовершенного вида;

•имеет краткую форму, отвечает на вопрос «каков(а,о,ы)?»
Причастие:
совмещает признаки прилагательного и глагола, отвечает на 2 
вопроса: какой? + вопросы причастия;

•имеет краткую форму, отвечает на вопрос: «что сделан (а,о,ы)?»;
•бывает действительным и страдательным.



Действительные причастия (действие 
производится предметом) отвечают на вопрос: что 
делающий?, что делавший?
Например: читающий человек (человек сам 
читает)
 Страдательные причастия (действие 
производится над предметом) отвечают на вопросы: 
что делаемый?, что сделанный?.
Например: прочитанная книга (кто-то прочитал 
книгу, т.е. над книгой совершается действие.)



Как отличить отглагольное 
прилагательное от причастия:

•Отглагольные прилагательные - это прилагательные, 
образованные от глагольной основы суффиксальным 
способом, сохраняющие только генетическую связь с 
глаголами (можно заменить прилагательным синонимом).

•Примеры: 
•Дубильный, копировальный (с суффиксом -льн-ый). 
•Восклицательный, гадательный (с суффиксом -тельн-ый). 
•Бывалый, вялый, горелый (с суффиксом -л-ый, восходят к 
древнерусским причастиям). 

•Висячий, горючий, гремучий, -уч- (-юч-), восходят к 
древнерусским причастиям.



Отпричастные образования, (тоже относим к 
прилагательным) т.е. причастия, утратившие 
видовременное и залоговое значения, а также 
глагольное управление. 
Вареный, граненый, дареный, драный, жареный.
Причастия
1) сохраняют свою глагольность (можно заменить на 
конструкцию с глаголом);
2) могут образовываться от глаголов совершенного 
вида;
3) могут иметь зависимые слова.  



Н и НН в суффиксах 
отыменных прилагательных.



•Если имя прилагательное образовано от имени 
существительного с помощью следующих 
четырех суффиксов: -ан-, -ян-, -ин- и -ын-, то в 
нём будет писаться одна н. 

•Например, если к существительному лёд 
добавить суффикс -ян-, то получится 
прилагательное ледяной, в котором суффикс 
написан с одной н.

•Из данного правила есть исключения, это три 
слова: 

•стеклянный, оловянный, деревянный.



Обратите внимание!

•Многие неправильно пишут такие слова, 
как свиной, пряный, бараний, румяный, 
юный, считая, что они образованы с 
помощью перечисленных суффиксов. Но 
буква н в них является частью корня, 
поэтому она в нём также одна.



Если существительное, от которого было образовано 
прилагательное, имело основу на -н или -мя, то оно 
преобразуется в прилагательное с помощью 
суффикса-
-енн-/-н-: временный, каменный и т.д.
Также отыменные прилагательные могут 
образовываться с помощью суффиксов -енн- и -онн-, 
в которых также пишется две н: традиционный, 
торжественный. Очень часто прилагательные с 
суффиксом -енн- легко определяются по тому, что 
они выражают субъективную оценку: здоровенный, 
высоченный и т.д.



Исключением из данного правило, которое 
регулирует написание н и нн в суффиксах 
прилагательных, является слово ветреный, 
которое пишется с одной н. Однако стоит 
добавить к нему приставку – и количество н 
удваивается: обветренный, безветренный 
и так далее.



Обратите внимание!

1. Исключение: желанный, деланный, невиданный, 
неслыханный, нечаянный, нежданный, негаданный, 
священный, жеманный, медленный, долгожданный, 
недреманный, окаянный.

2. Масленый (=пропитанный маслом) блин, каша, но 
замасленная ткань
Масляный (=на масле) насос, двигатель
Ветреный (=с ветром) день, человек, но обветренный, 
безветренный
Ветряной (=приводимый в движение ветром) двигатель
Раненый солдат
Раненный в ногу солдат





Н и НН в суффиксах 
отглагольных 

прилагательных и 
причастий













Правописание Н и НН в кратких прилагательных
В кратких прилагательных пишется столько Н, сколько и 
в полных прилагательных, от которых они были 
образованы. Данное правило относится как к отыменным 
(образованным от существительных), так и к отглагольным 
прилагательным.
Примеры правописания одной и двух Н в кратких 
прилагательных, образованных от существительных: яблоки 
румяные – яблоки румяны, ценные бумаги – бумаги ценны, 
истинное выражение – выражение истинно.
Примеры НН и Н в кратких отглагольных прилагательных: 
жареные грибы, рассеянный мальчик, сдержанный 
характер.







Ошибочное употребление суффикса НН в причастиях
Достаточно частой ошибкой является написание суффикса 
НН в кратких прилагательных и причастиях, формы которых 
совпадают. Важно различать значение таких слов, 
правильно употребляя в них Н либо НН. 
Сравните:

•Причастия (можно заменить глаголом) – книга начитана для 
записи (книгу начитали для записи), люди взволнованы 
новостью (людей взволновали новостью);

•Отглагольное прилагательное (можно заметить 
прилагательным) – девушка начитанная (девушка умная, 
образованная), море взволнованно (море беспокойное).



Н и НН в суффиксах имён 
существительных и в 

наречиях



Правописание «Н» и «НН» в наречиях
Чаще всего наречия образуются от прилагательных при 

помощи суффиксов «о» и «е».



Рассмотрим случаи образования наречий от прилагательных и 
количество «Н» в их составе: 

• Если прилагательное или причастие имеет в своем составе одну 
букву «Н», то в образованном от них наречии будет писаться одна 
буква «Н». 

• Примеры: «отрывочный – отрывочно», «привлекательный – 
привлекательно», «уместный – уместно», «заметный – заметно», 
«абсолютный – абсолютно».

•  Когда прилагательное или причастие содержит две буквы «НН», 
то суффикс образованного от них наречия будет иметь удвоенную 
«НН». Примеры: «завороженный – завороженно», «умственный – 
умственно», «безустанный – безустанно», «соответственный – 
соответственно»



Из приведенных примеров становится понятно, что 
количество в наречиях букв «Н/НН» совпадают с 
количеством букв «Н/НН» в составе 
прилагательных, от которых образованы сами 
наречия. 



В правиле есть потайной ключ: чаще всего, 
если основа имеет окончание с согласной 
буквой, то в наречии будет стоять одна буква 
«Н». 
• Примеры словосочетаний и предложений: 
• «бесшумный пылесос — пылесос бесшумно 

работает», 
• «порядочный водитель – водитель 

порядочно себя ведет», 
• «исправный двигатель– двигатель исправно 

работает, без поломок».



Если же перед «Н» будет стоять гласная, то 
практически всегда ставится две буквы «Н»:
• «обдуманно», «свойственно». 
• Исключения: «багряно», «пряно», «рвано», 

«ветрено», «едино», «бешено».  
• Существует слово-исключение, где в суффиксе не 

пишется столько «Н», сколько их пишется в 
суффиксе слова, от которого было образовано 
наречие. Исключение: «ранний – рано». Слово не 
попадает под правила, поэтому написание этого 
слова надо запомнить.





Правописание Н и НН в 
существительных  



НН Н

Если корень оканчивается 
на Н, а суффикс начинается 
с Н.

Например: конница, 
бесприданница, малинник

Если существительное 
образовано от основы 
прилагательного 
(отыменного) с одним Н.

Например: песчаник, 
пряности, юность



Задание для 
самостоятельной работы



В предложениях верно вставьте буквы «Н» или «НН» на месте пропусков. 
1. Ярмарка организова…а спонсорами. 
2. Концерт прошел организова…о. 
3. Крупные средства были вложе…ы в образовательную программу.
4. Весь урок ученики были рассея…ы. 
5. Все взволнова…о слушали исполнителя. 
6. Потерпевшие рассказывали тревож..о и обиже..о. 
7. Он безоговороч...о является победителем. 
8. Неожида…о около меня проехал велосипедист. 
9. Ноги болели, и я медле…о поднималась по лестнице. 

10. На улице стало ветре…о, и все разошлись по домам. 
11. Торжестве…о играет музыка. 
12. Было скуч…о, хотелось больше радостных возгласов. 
13. В поле было тума…о, мы ничего не видели. 


